

**cR**

Centro  
de Referência  
Paulo Freire

**Este documento faz parte do acervo  
do Centro de Referência Paulo Freire**

**[acervo.paulofreire.org](http://acervo.paulofreire.org)**



InstitutoPauloFreire

## FREIRE COMO ACTO DE REBELDÍA EN LA TRANSICIÓN ESPAÑOLA

F. Javier Murillo \*

La muerte del dictador, tras cuarenta años de opresión, significó una luz de esperanza para la sociedad española. Era el momento de ponerse a trabajar para acabar con las injusticias sociales, económicas y culturales que habíamos heredado.

Vivíamos el final de los años 70, y un grupo de jóvenes utópicos quisimos contribuir a esa tarea desde las escuelas populares de adultos: deseábamos cambiar el mundo a través de la educación. Las obras de Freire, sus palabras y lecciones, fueron la inspiración que movía nuestros actos. Convertimos esas escuelas populares en centros de dinamización de los barrios. Allí no sólo se compartía la palabra escrita; se celebraba el 8 de marzo, se aprendía matemáticas y se hablaba de literatura. En las asambleas, las obras de Freire pasaban de mano en mano, sus ideas alimentaban nuestros debates, su sueño de transformación era nuestro. Para nosotros, "concienciación" era la palabra, y hacíamos realidad la construcción colectiva del saber.

Con el tiempo, las voces de cambio se convirtieron en susurros; Freire se transformó en un fenómeno de masas, sus palabras comenzaron a ser robadas y sus planteamientos pervertidos. El día que lo nombraron doctor *honoris causa* por la Universidad Complutense de Madrid, nuestros sentimientos se debatían entre la alegría y la tristeza. Alegría por un reconocimiento merecido, tristeza por compartir ese honor con otros que no lo merecían tanto.

Ahora que el pensamiento único neoliberal invade nuestras escuelas, es el momento de volver a sus palabras, a sus ideas. Freire, hoy en día, es más necesario que nunca.

\* Centro de Investigación y Documentación Educativa (CIDE), España

FPE - HOM - A3 - 0300